

Ahora es el momento del cobre y el litio: Más y mejor minería para Chile

Manuel Viera Flores,
presidente de la Cámara Minera de Chile.

En estas primeras líneas quiero dejar claro que, como Cámara Minera de Chile, hemos indicado desde nuestros inicios que es importante que el país cuente con una minería planetaria, es decir, con una minería que respete no solo las normas que existen en el país, sino que el medio ambiente y los seres vivos que en él habitan.

Dicho esto, es importante indicar que la mayoría de las compañías mineras que operan en Chile cumplen con un estricto plan de cuidado del medio ambiente, y para ello han incluido a lo largo de los años altos niveles de tecnología, que les ha permitido en situaciones extremas continuar con su producción.

Ahora bien, hay quienes indicarán que aún les falta. Seguramente, pero les puedo asegurar que están en la búsqueda de las mejores prácticas a nivel internacional, aunque cabe destacar que Chile ha sido pionero y observado desde diversas partes del mundo, por el importante desarrollo que la minería chilena ha tenido.

No es menor indicar que en la actualidad el uso de agua dulce no supera el 4%; que están desalando agua de mar o, bien, que directamente usan agua de mar. Se han realizado grandes inversiones en energías limpias; no solo comprando al distribuidor, sino que instalando

en las faenas para reemplazar la energía de combustibles fósiles por solar, eólica o fotovoltaica, para sus diversas áreas productivas

Estos son solo algunos ejemplos que esperamos sean un aliciente para que los inversionistas miren a la minería chilena como una gran oportunidad; nuestra minería es sustentable y esperamos que siga así. Sin embargo, para ello es requisito sine qua non que las reglas del juego estén claras, y dar seguridad jurídica, tributaria y basta de reformas tras reforma.

TIEMPO TEDIOSO DE LOS PERMISOS

Es impensable la cantidad de permisos y el tiempo tedioso de los permisos para hacer un proyecto minero, se pierde competitividad y se fugan los inversionistas y los tiempos en que estos se resuelven; eliminar el actual o contar con un comité de ministros con características técnicas y no políticas; que sean capaces de evaluar en forma técnica las propuestas que reciben y no, como hemos sido testigos, que por intereses de uno u otro lado se definen grandes inversiones.

Es trascendente indicar que un negocio sustentable no es lo mismo que uno sostenible, pero ambos se complementan y potencian. Si logramos tener una empresa sostenible, es decir,



que se puede mantener durante largo tiempo sin agotar los recursos o causar grave daño al medio ambiente se transforma en una empresa sustentable.

Es hacia allá a donde queremos ir todos quienes estamos en este importante engranaje de la minería, que va desde las compañías mineras, empresas proveedoras, contratistas y colaboradores, entre muchos otros que son responsables de un resultado exitoso.

A lo largo de la historia del país, esto ha sido así. Hay sectores en que la única

actividad económica ha sido la minería y la generación de recursos económicos está dado por esta actividad; como también es menester indicar que en algunas zonas la minería ha sido responsable de sacar de los niveles de pobreza a sus habitantes.

PROYECTOS, INVERSIÓN Y CRECIMIENTO

No se puede obviar que existen externalidades negativas, que lamentablemente es lo primero que ve la ciudadanía, pero es muy importante informar

a todos los chilenos y chilenas la importancia que tiene la minería para nuestro desarrollo, no es menor que su aporte al PIB sea de 12%; el empleo promedio en el sector minero creció 2,3% en el año 2023 y que además tienen un nivel de remuneraciones superior al de otras actividades; claramente ha sido motor del desarrollo del país en las últimas décadas; 2,5 millones de personas han salido de la extrema pobreza gracias al boom de la minería.

Hoy el mundo está demandando mayor cantidad de minerales críticos, pero además

ha aumentado el requerimiento de otros que no son tan explotados. Por ello, debemos mirar y escuchar a todos aquellos que nos han visitado de la Unión Europea, Estados Unidos y Asia, que buscan oportunidades no solo de comprar minerales, sino de invertir para producirlos.

Si no hay proyectos no hay inversión y si no hay inversión no hay crecimiento económico. Además no es menor que Chile cuenta con el 48% de las reservas mundiales de litio; existen varios proyectos mineros polimetálicos que pueden ser desarrollados; la pequeña minería presentó recientemente en Feria de Exploraciones y Minas (Fexmin) una serie de proyectos que esperan captar inversionistas, por mencionar a dos socios de la Cámara Minera de Chile, el Proyecto Caldera de Cisnes Mining, y los proyectos Copper Phoenix y Iron Black de Xplora Minerals, entre otros.

Espacio para crecer existe, pero hay que recordar que es un proceso continuo, que se requiere contar con más yacimientos, para ello es imprescindible aumentar el presupuesto y las áreas de exploración geológica; exige un compromiso permanente entre la industria, el gobierno, los proveedores y las comunidades. ¡Quitémosle el freno de mano a la minería y volvamos a crecer por el bien de todos!